
ПРАВОПИСАНИЕ
Н  и  НН

В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ,
ОБРАЗОВАННЫХ ОТ
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 



Прилагательные, образованные
от существительных 

(смотри на сущ.+ суффикс)

Одна буква Н пишется в 
суффиксах: -ИН-, -АН-, -ЯН-
Например: 
земля - земляной,
кожа - кожаный,
пчела - пчелиный

Исключения:
стекло - стеклянный,
олово - оловянный,
дерево - деревянный

Две буквы НН пишутся в
суффиксах: -ОНН-, -ЕНН-
Например: 
общество-общественный, 
экскурсия-экскурсионный

Исключение: 
ветреный, 
но безветренный



Две буквы НН пишутся в прилагательных, образованных от 
существительных с основой на Н с помощью суффикса -Н-

Например: сон - сонный, луна – лунный, длина – длинный,
                       старина – старинный, пустыня – пустынный,
                       равнина – равнинный, целина – целинный,
                       былина - былинный

запомнить: синий, зелёный, 
                             свиной, бараний,
                             румяный, багряный,
                             юный, пряный
 



В КРАТКИХ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

ПИШЕТСЯ 
СТОЛЬКО ЖЕ Н, 

СКОЛЬКО В ПОЛНЫХ.

Например: 

туманный день - даль туманна,

ветреная погода - погода ветрена.



ЗАПОМНИ!
  Чтобы применить это правило, надо 

найти существительное, от 
которого образовано 
прилагательное, 

и  суффикс, с помощью которого 
образовано прилагательное.



ПРАВОПИСАНИЕ   Н и НН         
    В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ,

    ОБРАЗОВАННЫХ ОТ ГЛАГОЛОВ,
И ПРИЧАСТИЯХ

 (смотри глагол + условие)



 Н
1. Если образовано от глагола 
     несоверш. вида без приставки, 
     нет приставки, зависимых слов, 
     суффиксов –ова-, -ева-, -ирова-

Например: жареная рыба  
                       (жарить) 
                       плетёная корзина  
                       (плести)

2. Если есть приставка НЕ-   

Например:  
ходить – нехоженые тропы

3. В кратких причастиях (отвечают на 
вопросы:

      что сделан? что сделано? 
      что сделана? что сделаны?)

Например: 
стена покрашена, мясо заморожено

                                НН
1. Если образовано от глагола 
    совершенного вида без приставки

Например: 
купить - купленные книги,
бросить - брошенный камень.

2. Если есть приставка, кроме НЕ.

Например: 
прожаренный, непрожаренный

3. Если есть зависимое слово.

Например: 
уже засеянное поле, 
вязанный мамой свитер

4. Если есть суффиксы –ова-, -ева-, -ирова- 

Например: 
маринованный, шпаклёванный,
асфальтированный



ИСКЛЮЧЕНИЯ
                      Н
⚫ кончеНый (человек)

⚫ ранеНый
⚫ прощёНое (воскресенье)

⚫ смышлёНый 

⚫ назваНый (брат)

⚫ посажёНый (отец) 

⚫ Запомнить:

⚫ коваНый
⚫ жёваНый
⚫ клёваНый

               НН
⚫ медлеННый
⚫ желаННый 
⚫ жемаННый
⚫ делаННый
⚫ считаННый
⚫ обещаННый
⚫ чекаННый
⚫ невидаННый
⚫ неслыхаННый
⚫ неждаННый 
⚫ негадаННый
⚫ нечаяННый
⚫ священный



ЗАПОМНИ!
Чтобы применить это правило, надо найти  
глагол, от которого образовано прилагательное 
или причастие, и посмотреть на условие 
(см. предыдущий слайд).
Если меняется условие, то меняется и написание 
Н  и  НН в слове.
Например:
резаные (овощи), нарезанные, нерезаные, 
ненарезанные, резанные поваром;
раненый (боец), израненный, раненный в руку



ПРИМЕРЫ
⚫ крашеный пол(от гл. несоверш. вида, пишем одну Н);
⚫ покрашенный пол (есть приставка по-, пишем НН);
⚫ некрашеный пол (есть приставка не-, пишем одну Н);
⚫ непокрашенный пол (есть приставка по-, пишем Н);
⚫ крашенный малярами пол (есть завис. слово, пишем НН) 
⚫ пол покрашен (что сделан? – крат. причастие, пишем Н)
⚫ решённая задача (от гл. соверш. вида, пишем НН)
⚫ пакованный товар (есть суффикс –ова-, пишем НН)
⚫ прощённый мамой сын (есть завис. слово, пишем НН)
⚫ названный в честь отца (есть завис. слово, пишем НН)
⚫ невиданный зверь (есть приставка не-, но это искл., пишем 

НН)



Н и НН В НАРЕЧИЯХ НА  -О, -Е
В наречиях на  -о, -е пишется столько же Н, 
сколько в прилагательных и причастиях, от 
которых они образованы.
    
Например:
⚫ держался (как?) мужественно - образовано от 
    прил. «мужественный» (от сущ.«мужество»+енн-)    

⚫ вздрогнуть(как?) испуганно - образовано от 
причастия «испуганный» 

   (от гл. «испугать»+условие: есть приставка ис-, пишем две 
буквы НН)


